

CAPITULO 2

ORGANIZACIONES MEDICAS DE PRINCIPIOS DE SIGLO.

La primera organización médica en el Uruguay de índole gremial, es el Sindicato Médico que nace en el año 1920. Antes de su formación existe organización médica que podemos esquematizar en la siguiente forma:

a) Promovidas por las autoridades con objeto de controlar y perfeccionar a las personas que se dedican al ejercicio de las artes médicas y que son copia del ordenamiento administrativo del reino de España para sus colonias de América. Surgen así el Protomedicato y la intención de crear la Academia de Medicina del Uruguay. Este esfuerzo se debe al Dr. Miguel Gorman, primer Protomédico del Río de la Plata, quien en 1784 realiza un acto inaugural de la Academia de Medicina de Montevideo sin que se consigne posterior funcionamiento. Hasta 1915 no hubo intentos de crear nuevamente esta Academia. En 1936, 1958 y 1963 hay nuevos intentos. Solo el 3 de Septiembre de 1974 se promulga la ley que crea la Academia Nacional de Medicina como institución honoraria de exclusivo carácter científico.

En 1830, con el advenimiento de la Independencia se crea el Consejo de Higiene Pública que en 1838, es reorganizado como Junta de Higiene Pública toma en sus manos los problemas médicos de la naciente República.

En 1931 se crea el Consejo de Salud Pública que agrupa distintas instancias creadas sobre la materia:

- el Consejo de Asistencia Pública Nacional creado en 1910 que da asistencia médica gratuita al indigente o privado de recursos por parte del Estado.

- El Consejo Nacional de Higiene.

- El Cuerpo Médico Escolar creado en 1908, y

- El Instituto Profiláctico de la Sífilis, creado en 1917.

En el año 1934 se crea el Ministerio de Salud Pública con una Ley Orgánica que le da tuición sobre la Salud Pública, la Asistencia y la Higiene.

b) Agrupación médica por inquietudes científicas y sociales:

En 1831, el 26 de junio, se crea la primera Sociedad de Médicos. Se dicta un "Reglamento de la Sociedad de los Amigos Médicos". En él quedaba establecido, que la Sociedad se creaba con el objeto de "tratar sólo materias médicas en un ambiente de amistad, como hombres amantes de la ciencia para ser útiles a sus semejantes"

El reglamento se daba una organización en la cual encuadraba las tareas de Presidente, Secretario, Tesorero, y Bibliotecario. A cada uno de ellos les marcaba atribuciones en el ambiente propio de las buenas costumbres y la moral. Por ejemplo, en las atribuciones de Presidente estaba "reprender con dulzura" a los que falten al reglamento. Acontecimientos políticos y problemas de títulos creados entre los médicos hacen su funcionamiento muy irregular y difícil, con dispersión de sus integrantes.

En 1852, el Dr. Fermín Ferreira, impulsa la idea de una nueva asociación y nace la Sociedad de Medicina Montevideana. El Dr. Ferreira es su Presidente y a ella pertenecen destacados profesores de la época. En sus estatutos expresa: "trabajar intensamente en beneficio del mejoramiento técnico y moral del profesional médico, intercambiando consejos y experiencias para el mejor estado de la salud física y espiritual de la comunidad".

En 1893, los doctores José Scoserfa y Joaquín de Salterain, fundan la Sociedad de Medicina de Montevideo, dejando constancia de que no pretenden otra cosa que ser los continuadores de aquella fundada en 1852.

Al llegar a 1920 existían agrupaciones de médicos con afanes científicos por especialización: Sociedad Uruguay de Otorrinolaringología, Sanidad Militar, Sociedad Ginecotocológica del Uruguay, Sociedad Uruguay de Eugenesia Biotopología y Ciencias Afines y existía, también, el Club Médico.

El Club Médico había sido fundado en 1912, el cual era "una institución más de sentido social, buscando la reunión con fines

de distracción, de pasar ratos amenos. No puede olvidarlo, había una pianola y un billar”, recuerda el Dr. José A. Praderi.

Esto se expresaba en el artículo primero de su reglamento: “... sería un centro de carácter social y como tal daría a sus asociados todas las comodidades de las instituciones de esa índole, teniendo además de ese carácter, el cometido de fomentar todas las iniciativas que interesaran a la clase médica”.

En 1957, por resolución de Asamblea, se decide que el Club Médico pase a denominarse Asociación Médica del Uruguay nombre que actualmente cobija 22 asociaciones médico científicas de las distintas especialidades en que se divide la actividad profesional.

En el plano internacional, en 1879, surge el primer Sindicato Médico en El Havre. En 1892 fue fundado el Sindicato Médico del Sena. El Congreso Médico de 1845 en Francia había acordado crear los Colegios Médicos, cuya misión era “sostener los derechos del cuerpo médico y de sus miembros y mantener la dignidad de la profesión estableciendo normas de correcta conducta.”(8) En Italia existían Ordenes de Médicos y en los países anglosajones las Asociaciones.

En Argentina existían Sindicatos como por ejemplo; el Sindicato de Médicos de Buenos Aires. En los países andinos los médicos se unían en Sociedades Científicas y ocasionalmente Asociaciones Gremiales.